
Hasta antes de 2020, para
sentarse a almorzar en los res-
taurantes del Mercado Central
de Santiago, un miércoles a las
13:00 horas, había que esperar
en una fila. 

La realidad hoy es distinta. 
Aun cuando varios locales

han desaparecido, la caída en la
concurrencia a este monumento
histórico nacional hace más ar-
dua la competencia entre los an-
fitriones que buscan captar
clientela para llenar sus mesas
como antaño. En esa disputa es-
tá Luis Ahumada, dueño del
“Tío Lucho”, uno de los prime-
ros comercios que se asoman
por la entrada trasera del mer-
cado, en calle San Pablo. “Ahora
hay gente que viene a comer,
antes no había nadie. Muchos
locales murieron, pero poco a
poco se va agarrando fuerza”,
comenta. Según señala, la evi-
dente disminución de la deman-
da comenzó por la pandemia. 

Si bien las restricciones sani-
tarias se despejaron, Ahumada
relata que hoy enfrentan otros
problemas: “Está bajando el flu-
jo porque no tenemos estacio-
namientos. Los que teníamos
antes los quitaron por la calle
Puente y por la calle Ismael Val-
dés Vergara (...); tanta delin-
cuencia a veces también, tanto
comercio ambulante, que ya es
como una feria persa esto. Se
presta para alcoholismo, para
drogadicción y para todo eso,
pero así y todo, igual el Merca-
do no ha muerto todavía”. 

Lo mismo confirma Sergio
Muñoz, que desde hace 50 años
atiende la pescadería Ameri-
mar, quien incluso afirma que
no hay signos de reactivación:
“La cosa está peor cada día, todo

por la delincuencia”, dice.

No solo la pandemia

A diferencia de otros años, es-
te invierno trajo consigo el re-
torno de turistas brasileños al
Mercado Central, y eso impulsó
a varios dueños de locales a rea-
brirlos, según señala Claudio
Ramírez, músico
que “de lunes a lu-
nes” se desempeña
en estos recintos a
cambio de propi-
nas. “Falta aún (…).
Es una zona compli-
cada, pero la gente
está viniendo”. 

Las “complica-
ciones” de la zona son evidentes
en el trayecto por Paseo Puente
desde Plaza de Armas, donde
abunda el comercio ambulante
de medicamentos, ropa, comida
y otros artefactos; todo a esca-

sos metros de las tiendas esta-
blecidas. De hecho, el depen-
diente de una pescadería que
atiende desde hace 40 años —y
que prefiere mantener su iden-
tidad bajo reserva— plantea
que “estuvimos pospandemia
con vacunas, y todo bien, pero
después se vino a pique el nego-
cio. Afuera hay inseguridad, lle-

no de delincuen-
t e s , l a g e n t e n o
quiere salir por el
temor”. 

S i n e m b a r g o ,
t a m b i é n a f i r m a
que existe un gra-
do importante de
responsabilidad en
la administración

interna: “Aquí se meten los am-
bulantes como quieren. Lleva-
mos más de dos años con un
mercado descuidado a nivel de
aseo, de guardias, la mayoría es-
tamos debiendo gastos comu-

nes y a los dueños no les intere-
sa. Si vienes un viernes después
del cierre, a las cinco de la tarde,
vas a ver drogas, prestamistas”.
En ese contexto, calcula que las
ventas están un 50% por debajo
de lo normal, y que el flujo de
turistas ha impulsado princi-
palmente a los restaurantes, pe-
ro no a las pescaderías. Antes
había 10 locales de ese tipo; hoy
son tres.

“El Mercurio” constató que el
Consejo de Monumentos Na-
cionales ofició a la administra-
ción privada del Mercado Cen-
tral por su deterioro, y que la
Municipalidad de Santiago dice
estar trabajando un programa
de recuperación del sector. 

“El Presidente estaría
bailando cueca”

El complejo escenario del re-
cinto fue una de las motivacio-

nes para que la Cámara Nacio-
nal de Comercio (CNC) decidie-
ra efectuar, en una carpa insta-
lada frente a la fachada del
edificio, el undécimo encuentro
anual del gremio con la consig-
na “Desde el centro”. José Pako-
mio, presidente de la CNC, afir-
ma que “si queremos aportar en
el diseño de soluciones, es im-
portante que lo hagamos en te-
rreno. Si no, cualquier solución
va a ser forzada y no tendrá en
cuenta lo que sufren quienes
trabajan en el Mercado”.

El encuentro tenía contem-
plada la participación del Presi-
dente Gabriel Boric. Aunque no
confirmó su presencia, las visi-
tas de los mandatarios a esa cita
eran una tradición. Hace unos
días avisó que no participaría,
por “problemas de agenda”. 

El mismo problema planteó
la alcaldesa de Santiago —y
candidata a la reelección—, Ira-
cí Hassler, que sí había confir-
mado su asistencia. De hecho, la
idea era reunirla con sus compe-
tidores en un panel de discusión
sobre el rol del comercio en la
recuperación de este tipo de es-
pacios.

Los locatarios esperaban la
llegada de Boric para visibilizar
la situación del mercado. “Si
nos estuviera yendo bien, si es-
tuviera limpio y ordenado, el
Presidente estaría bailando cue-
ca ‘Donde Augusto’, que es co-
mo siempre fue”, lamenta uno. 

Luis Ahumada agrega: “Que
sea el Presidente de la nación el
que venga es bueno, pero está
haciendo las cosas mal y no po-
ne la mano firme. Eso falta”. 

La cita anual del gremio del comercio busca visibilizar los problemas de seguridad en el recinto patrimonial

Sin Boric ni Hassler: Mercado Central, en crisis
por abandono, alberga encuentro de la CNC

JOAQUÍN AGUILERA R. 

Entre locatarios plantean que el mandatario “está haciendo las cosas mal y no pone la
mano firme”, pero esperaban su aparición para dar cuenta del deterioro del lugar.

Según trabajadores del Mercado Central, el recinto opera actualmente con cerca de un 60% de su capacidad, tras el
cierre de locales a partir de la pandemia. 

‘‘Si queremos aportar en el diseño de
soluciones es importante que lo hagamos en
terreno, si no cualquier solución va a ser forzada y no
tendrá en cuenta lo que sufren quienes trabajan en el
Mercado”.
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JOSÉ PAKOMIO
CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO

‘‘Tanta delincuencia a veces también, tanto
comercio ambulante, que ya es como una feria persa
esto. Se presta para alcoholismo, para drogadicción
y para todo eso, pero así y todo, igual el Mercado no
ha muerto todavía”.
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LUIS AHUMADA
DUEÑO LOCAL “TÍO LUCHO”

‘‘Si nos estuviera yendo bien, si estuviera limpio y
ordenado, el Presidente estaría bailando cueca
‘Donde Augusto’”.
........................................................................................................................................

LOCATARIO PESCADERÍA DEL MERCADO CENTRAL.

GREMIOS
El Presidente Boric

también se ausentó de
la cena anual de

Sonami, la semana
pasada.
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Era una propuesta que ya había
ratificado la Cámara de Diputados y
que ayer también se respaldó en el
Senado. En el marco de la tramita-
ción del proyecto de ley de cumpli-
miento de las obligaciones tributa-
rias, conocido además como refor-
ma antievasión, la comisión de Ha-
cienda de la Cámara Alta aprobó la
norma planteada por el Gobierno
que elimina la exención de IVA, de
19%, a las compras electrónicas
transfronterizas de hasta US$ 41. La
disposición despachada exime a es-
tas mercancías —que adquieren los
consumidores a un menor valor co-
mercial en el exterior— del pago de
arancel aduanero. Ese cargo, que
hoy se sitúa en 6% sobre el valor del
producto, suele en todo caso estar
exento gracias a la red de acuerdos
comerciales de Chile.

En la enmienda que visaron los
senadores se dejó exentos del pago
del arancel por comercio exterior a
los bienes que tengan un valor entre
los US$ 41 y los US$ 500.

La Cámara Nacional de Comercio
(CNC), si bien valoró el espíritu de
emparejar la cancha entre el comer-
cio establecido y el informal, ve
complicaciones en la aplicación de
la norma aprobada, por lo que expu-
so una fórmula alternativa.

Combate a la
informalidad

La subsecretaria de Hacienda,
Heidi Berner, enfatizó que la pro-
puesta que fue validada por los se-

nadores “es una norma muy potente
para el control de la informalidad”.
También afirmó que “existen todas
las formas tecnológicas para hacer
un adecuado control de pago del
IVA” que ahora pasarán a tributar
las compras bajo los US$ 41. 

En la misma línea, el coordinador
de política tributaria del Ministerio
de Hacienda, Diego Riquelme, ex-
plicó el objetivo de la propuesta.
“¿Por qué estamos haciendo esto?
Porque si no, crearíamos distintas
calidades de bienes, los bienes entre
0 y US$ 41 estarían gravados con
IVA y exentos de aranceles aduane-
ros. Los de US$ 41 hasta los US$ 500
estarían gravados con IVA y con
aranceles aduaneros, lo que implica-
ría una traba en el ingreso más rápi-
do de estos paquetes”, mencionó Ri-
quelme. Agregó que “para hacer
conversar las normas, lo que se hace
es subir el monto de US$ 41 de la
exención de aranceles a US$ 500”.
Detalló que este cambio “no genera
mayor gasto fiscal, porque la mayo-
ría de los bienes, hasta los US$ 500,
quedan gravados con IVA, pero
exentos de aranceles”.

Con esta indicación, el fisco logra-
ría una recaudación adicional de en
torno a US$ 40 millones.

Las cifras en
importaciones

De acuerdo con datos de la Aso-
ciación de Transporte Expreso de
Chile, que reúne a la mayoría de los
courier que operan en el país, en
2023 hubo una importación de
20.174.297 paquetes, de los cuales el

74% (14.928.980) correspondió a
compras de bajo valor o de menos de
US$ 41. El 59% del total de las tran-
sacciones en el año se hizo vía plata-
formas de comercio electrónico.

La subsecretaria Berner alertó so-
bre la evolución que han tenido este
tipo de compras: “Los datos nos
muestran que previo a la pandemia
entraban por courier paquetes del
orden de 500 mil al año. El año 2020
sube a 2 millones y medio, y el año
pasado recibimos del orden de 20
millones de paquetes”.

Propuesta alternativa

El vicepresidente de la Cámara
Nacional de Comercio, Kenneth
Werner, advirtió sobre las compli-
caciones que tendría aplicar el fin
de la exención. “Como norma gene-
ral estamos de acuerdo en que de-

bería haber una recaudación por es-
tas mercancías. Sin embargo, hay
que distinguir que las operaciones
de menos de US$ 41 tienen una ra-
zón de ser. La primera es el Tratado
de Libre Comercio entre Chile y Es-
tados Unidos, que tiene una norma
expresa respecto a las minimis
(compras de bajo valor), que en este
caso si usted le aplica impuestos es-
taría transgrediendo posiblemente
este acuerdo, o la reciprocidad que
pudiera tener Estados Unidos con
las operaciones que van desde Chi-
le”, alertó.

De ahí que el dirigente gremial
planteó una fórmula alternativa:
“Pareciera ser bastante más simple,
y con el mismo efecto recaudador,
aplicar un valor de entre uno y dos
dólares por cada una de las transac-
ciones que se hagan a través de las
plataformas electrónicas”. 

Comisión de Hacienda del Senado validó idea del Gobierno en proyecto antievasión:

Compras al exterior menores 
a US$ 41 deberán pagar el IVA

De los 20 millones de paquetes importados a
Chile vía courier en 2023, el 74%
correspondió a transacciones de bajo valor o
de menos de US$ 41. 
J. P. PALACIOS

En el 2023 hubo una importación de 20.174.297 paquetes, de los cuales el 74%
(14.928.980) corresponde a compras de bajo valor.
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Por 33 votos a favor,
dos abstenciones (Fran-
cisco Huenchumilla e
Iván Flores) y un voto en
contra (Fabiola Campi-
llai), la Sala del Senado
ayer aprobó la designa-
ción del economista Se-
bastián Izquierdo como
nuevo mie mb ro de l
Consejo Fiscal Autóno-
mo (CFA). El Ejecutivo propuso ese nombre para
ocupar el cupo que había dejado en el consejo Aldo
Lema, quien este año cumplió su período legal de
un lustro en el cargo.

Izquierdo, actualmente, es coordinador acadé-
mico del Centro de Estudios Públicos (CEP). Antes
fue superintendente de Educación y funcionario
del Ministerio de Economía y de la Dirección de
Presupuestos (Dipres). También dirigió Horizon-
tal, think tank ligado a Evópoli.

La semana pasada, Izquierdo expuso en la comi-
sión de Hacienda del Senado su visión sobre el
CFA. “Los desafíos que tiene el CFA hacia adelan-
te tienen ciertas complejidades que se deben abor-
dar”, dijo el economista. Uno de los temas por tra-
tar tiene que ver con los cálculos para los umbrales
de endeudamiento. “La pregunta sobre el nivel de
deuda pública óptimo está latente en Chile. Esa es
una labor primordial del CFA”, indicó. 

En ese plano, añadió que “el nivel (de deuda)
importa, pero también la tendencia. Y eso fue una
lección que nos dio la pandemia”. 

El CFA estima que el nivel prudente de pasivos
del fisco no debe superar el 45% del PIB. El endeu-
damiento fiscal actualmente ronda el 40% del PIB.

Los otros integrantes del CFA son Jorge Rodrí-
guez Cabello, Hermann González, Jeannette von
Wolfersdorff y Marcela Guzmán.

Sucesor de Aldo Lema:

Senado aprueba a
Sebastián Izquierdo
como nuevo
consejero del CFA

Economista es el coordinador
académico del Centro de
Estudios Públicos (CEP). 

EYN

Sebastián Izquierdo ,
economista.
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